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Vom Kloster zur Kaserne zum Kulturkosmos: Der Karmeliterhof im Stadtmuseum St. Pölten bekommt 
ein Dach, das umschlossen von geschichtsträchtigen Mauern vielgestaltige Nutzungen vom Event bis 
zur Ausstellung möglich macht.
Der Entwurf fußt auf einer zarten Rippenkonstruktion, die den Bestand aus dem 18. Jahrhundert 
schonend bedeckt und ihn zugleich selbstbewusst in die Gegenwart überführt. Das ökonomisch 
ausgestaltete Dach besteht aus heimischer Weißtanne und zeichnet räumliche Strukturen nach, die 
an barocke Gewölbe erinnern. Mit großflächigen transparenten Verglasungen lässt es zudem freie 
Blicke in den Himmel zu.
Die Last des Daches ist auf drei Säulen verteilt, die den Hof wie selbstverständlich in Bewegungs­
zone und Aufenthaltsbereiche gliedern und zugleich auch die notwendige technische Infrastruktur 
beherbergen. An den Rändern des Tragwerkes kommt es zur sanften Berührung zwischen den massi­
ven Mauern und dem grazilen Dach – fast so, als würde es vom Bestand gestützt.
Um dem Hof größtmögliche Nutzungsflexibilität zu sichern, sind Nebenräume wie Sanitärbereiche 
fortan im historischen Trakt untergebracht. Der Innenhof kann so je nach Szenario flexibel zur Gänze 
oder in kleineren Teilbereichen genutzt werden. Im Sinne der Klarheit der Baumaßnahme werden 
zudem zwei Bestandsfenster im nordöstlichen Teil des Treppenhauses verschlossen.
Eine barrierefreie Rampe wird von einem massiven Brüstungselement begleitet, das wie die im 
Raum verteilten Bodentanks sämtliche Medienanschlüsse beinhaltet. Transparente Absorber an der 
Dachunterseite ergänzen die permanent in den Rippen integrierten akustischen Maßnahmen. Ein 
stufenlos verstellbares Segel und Sonnenschutzverglasung bewahren den Innenhof vor Überhitzung.
Trotz der architektonischen Intervention bleiben die ursprüngliche Form und Gestalt des Innenhofes 
erhalten und die prägenden Elemente seiner Fassaden frei von störenden Einflüssen. Der Himmel 
bildet den Hintergrund neuer graziler Gewölbe: The sky is the limit.
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From nunnery to barracks to cultural cosmos: The Carmelite Court inside the St. Pölten City 
Museum is about to get a roof, which—enclosed by walls steeped in history—allows for a 
variety of uses, from events to exhibitions.
The design is based on a delicate ribbed construction that discreetly covers the 18th- 
century structure while confidently bringing it up to the present day.  Economical in design, 
the roof is made of native silver fir and has a spatial structural outline reminiscent of 
baroque vaults. With large areas of transparent glazing, it also affords unobstructed views 
of the sky.
The roof load is dissipated through three columns, which naturally divide the courtyard 
into a circulation and amenity areas as well as accommodate the necessary  technical 
 infrastructure. At the edges of the supporting structure, there is gentle contact between the 
massive walls and the graceful roof—almost as if it was resting on the existing structure.
To provide the maximum flexibility of use for the court, service rooms such as sanitary 
facilities will henceforth be housed in the historic wing of the building. Depending on the 
scenario, the courtyard can thus be used flexibly in whole or in part. In the interest of the 
clarity of the constructional modifications, two existing windows in the northeastern part 
of the stairwell will be closed up.
A barrier-free ramp is lined by a massive parapet element which, like the floor tanks 
distributed across the space, contains all media connections. Transparent absorbers on 
the underside of the roof complement the acoustic installations permanently  integrated in 
the ribs. A freely adjustable awning and sun-protection glazing prevent the courtyard from 
overheating.
Despite the architectural intervention, the original shape and form of the inner court yard 
are kept intact and the defining elements of its facades remain free of disturbing interfe-
rences. The sky provides the backdrop of new graceful ribbed vaulting: The sky is the limit.
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